



Kabupaten Pacitan terletak di ujung selatan barat daya Provinsi Jawa Timur. Wilayahnya berbatasan di sebelah utara dengan Kabupaten Ponorogo, disebelah timur Kabupaten Trenggalek, dan disebelah selatan dengan Samudra Hindia, serta di sebelah barat Kabupaten Wonogiri (Jawa Tengah). Sebagian besar wilayahnya berupa pegunungan kapur, yakni bagian dari rangkaian Pegunungan Kidul. Tanah tersebut kurang cocok untuk pertanian.

Meski Pacitan adalah kota yang penuh perbukitan di tengah - tengah kota, tapi kota Pacitan mayoritas adalah nelayan dan petani. Budaya Pacitan adalah kesenian mantu kucing, ceprotan, jaran dor, wayang beber, kesenian ketek ogling yang sampai sekarang masih dilestarikan oleh siswa-siswa SMPN Nawang Pacitan, dan lain-lain. Itu adalah tradisi kesenian dari jaman dulu.

Secara umum, orang Pacitan merupakan bagian integral dari masyarakat Jawa. Tidak ada perbedaan yang jelas dengan orang Jawa pada umumnya, kecuali masalah dialek Jawa yang digunakan serta ritualitas adat maupun keagamaannya.

Sifat orang Pacitan pada dasarnya jujur dan sederhana. Sikap mereka pada para tamu cukup ramah tamah. Bagi mereka merupakan kepuasan tersendiri bila dapat menghidangkan makanan dengan lauk pauk yang beranekaragam pada tamunya. Mereka tidak membeda-bedakan dari ras, suku golongan, orang/bangsa lain. Terkadang masyarakat Pacitan, menaruh curiga pada pendatang, karena mereka khawatir terjadi pengikisan adat

istiadat oleh masyarakat pendatang yang tentu membawa nilai-nilai yang berbeda dengan mereka. Pada dasarnya mereka baik, menghargai dan menghormati para pendatang yang ingin menetap, selama mereka juga menghargai dan menghormati nilai-nilai tradisi yang ada dan selama ini dipegang teguh.

Dalam berkomunikasi masyarakat Pacitan sangat dipengaruhi oleh budaya mereka yang khas, mulai dari logat bahasa, cara berpikir, cara mereka bertutur kata, menyampaikan pesan, ungkapan dalam pikirannya, atau mengekspresikan perasaan dan pola pikir mereka cenderung tidak basa-basi. Terus terang (blak-blakan) khususnya antar sesama dalam satu daerah, asal atau budayanya. Namun begitu, mereka sangat menghargai dan menghormati orang lain. Bahkan tidak ingin menyakiti orang lain. Dalam penggunaan bahasa dalam berkomunikasi sehari-hari tidak jauh berbeda dengan orang Jawa lainnya. Saat menegur jika ada yang salah tidak terkesan kasar atau jahat. Namun mereka lebih menekankan pada proses penasehatan.

Masyarakat Pacitan pada umumnya adalah masyarakat desa yang mempunyai rasa kepemilikan bersama (“duwikku yo duwikmu”). Karena orang-orang desa ini sudah seperti saudaranya sendiri, sehingga kepemilikan bisa menjadi milik bersama. Misalnya : orang desa bisa dengan mudah masuk rumah orang lain yang tinggalnya masih satu daerah/komunitas tanpa ketuk pintu. Tidak seperti masyarakat di kota yang rumahnya banyak terpageri dinding-dinding besi.

























pemasaran. Meskipun beliau mempunyai kesibukan yang padat, beliau tetap memperhatikan murid-murid kesayangannya di SMK BIM Pacitan.

Pak Wiwit (35 thn), menjabat sebagai guru bahasa Inggris. Bercita-cita sangat ingin menjadi guru. Karena beliau berkeinginan memajukan masyarakat Pacitan dalam dunia pendidikan, hingga tidak kalah dengan masyarakat yang ada diluar kota. Beliau membuka private dirumahnya. Beliau memiliki performance yang ramah humoris, mudah berbaur pada masyarakat, luhur, suka tertawa, dan bergurau. Beliau sangat patuh pada ibunya, hingga kini belum menikah karena ingin pendamping yang disukai/cocok dengan ibunya. Dengan hobinya yang suka menyanyi beliau juga bekerja sebagai wedding singer di kawinan sehingga tidak jarang berdendang saat diluar jam sekolah. Dengan sifatnya yang humoris membuat siswa dekat padanya.

Bu Reni (24 thn), menjabat sebagai guru keperawatan. Beliau berasal dari Magetan. Memiliki performance keibuan yang supel dan lembut. Dengan kelembutannya siswa dekat dengannya.

Pak Apit (25 thn), menjabat sebagai guru kimia. Selain mengajar di SMK BIM Pacitan, beliau mempunyai usaha ayam petelor. Meski beliau orangnya pemalu, dia baik hati, kocak, unik, fun, dan pekerja keras. Tidak jarang beliau memberi beberapa durian dari hasil kebunnya untuk SMK BIM. Dengan kebaikan hati dan gayanya yang kocak membuat siswa dekat dan senang dengannya.

Pak Candra (23 thn), menjabat sebagai guru olahraga, Beliau guru yang santai dan cekatan serta guru termuda di SMK BIM Pacitan. Karena memang beliau masih menjadi mahasiswa semester 7 di FKIP. Disamping, dengan cintanya pada olah raga itu beliau juga mengajar olah raga di SMP 1,3,4, dan SMP Ma'arif.

Dalam hal ini untuk status mereka (guru) tidaklah sama, ada yang masih kuliah, baru lulus kuliah dan juga bekerja. Kebanyakan umurnya masih muda-muda, masih singel dan kebanyakan guru-guru SMK BIM Pacitan pertama kalinya berkecimpung menjadi guru. Dengan umurnya yang tergolong masih muda, sehingga memiliki idealis yang tinggi yang didukung dengan kepribadian dan watak yang baik, sabar dan ikhlas. Sehingga guru-guru BIM banyak memahami kondisi murid-muridnya dan dengan umurnya yang muda, maka tidak susah untuk berbaur pada siswanya. Karena mereka mempunyai visi dan misi yang sama yaitu ingin mengembangkan sekolah.

Sekolah SMK BIM Pacitan adalah sekolah swasta yang gaji guru tidak tinggi atau tidak bisa mencukupi kebutuhan sehari-hari. Sehingga para guru itu juga menafkahi kehidupannya dengan cara lain.

Dari waktu ke waktu dengan bersama-sama, mereka (guru) bahu membahu membesarkan murid-murid BIM, agar pintar dipendidikan juga menjadi murid berbudi luhur. agar percaya diri, berani berkompetisi, menjadi orang yang tanggap, agar menghargai dan menempatkan pendidikan sebagai hal yang sangat penting dalam hidup ini.





Dalam hal ini simbol komunikasi verbal yang mereka gunakan dalam proses komunikasi adalah bahasa yang digunakan guru BIM yaitu bahasa Jawa. Bahasa Jawa ini tidak jauh berbeda dengan bahasa Jawa pada umumnya. Guru BIM menggunakan bahasa *ngoko* yang digunakan ketika mereka berbicara dengan orang yang lebih muda usianya dengan lawan bicara kita. Ada istilah-istilah tertentu yang agak berbeda dengan bahasa Jawa pada umumnya. Misalnya kata “ngger”. Sedangkan bahasa Jawa pada umumnya istilah tersebut lebih kenal “rek”.

Kepala sekolah SMK BIM dari budaya, daerah dan bahasa yang berbeda dengan masyarakat pacitan. Terkadang penduduk desa mencurigai pendatang, mereka beranggapan pendatang sebagai perusak. Budaya yang dimiliki seseorang sangat menentukan bagaimana cara kita berkomunikasi, artinya cara seseorang dalam berkomunikasi dengan orang lain apakah dengan orang yang sama budaya maupun dengan orang yang berbeda budaya. Saat itu ada beberapa orang tua murid tidak mengizinkan anaknya untuk melanjutkan sekolah di SMK BIM. Dan juga karena sekolah BIM adalah sekolah pertama dibangun di Pacitan. Sehingga belum ada rasa kepercayaan dalam diri masyarakat Pacitan.

Perbedaan asal daerah akan mempengaruhi keefektifan dalam berkomunikasi dan hambatan dalam komunikasi. Sebab komunikasi akan efektif apabila ia dapat menyesuaikan. Pegawai atau guru-guru SMK BIM kebanyakan dari orang-orang yang berasal dari Pacitan pula, sehingga guru-guru yang dengan budaya dan bahasa yang sama dapat mengubah

asumsi dan curiga masyarakat Pacitan. Bahkan benturan persepsi antar budaya sering kita alami sehari-hari, dan bilamana akibatnya fatal kita cenderung menganggap orang yang berbeda budaya tersebut salah, aneh tidak mengerti maksud kita. Hal ini terjadi karena, kita cenderung memandang perilaku orang lain dalam konteks latar belakang kita sendiri dan karena bersifat subyektif.

Dengan seiringnya waktu kepala sekolah dan guru-guru yang dari luar Pacitan, kini mulai bisa menyesuaikan diri dan menggunakan bahasa Jawa yang ada di Pacitan. Sehingga dapat menjalin komunikasi lebih luwes.

## **2. Simbol non verbal yang digunakan dalam proses komunikasi**

### **a. Melalui pendampingan**

Proses komunikasi dipergunakan untuk mencapai tujuan dalam berinteraksi agar membawa kita lebih dekat dengan tujuan. Guru yang akan berkomunikasi atau berinteraksi kepada siswa, harus memahami terlebih dahulu kondisinya. Guru juga harus memahami dan menyadari bahwa watak dan sifat dari masing-masing siswa berbeda-beda.

Selain tugasnya memberi materi belajar pada siswa, guru juga dituntut bisa menjadi pendamping siswanya. Dibutuhkan kepercayaan dari mereka akan dapat menolong membangun kepercayaan dan kemandirian orang tersebut. Membangun hubungan baik sangat berguna.

Percakapan pribadi bisa dengan tulisan maupun secara lisan. Percakapan yang seimbang akan memberi kesempatan pada masing-masing pihak untuk saling bercerita (terbuka) dan saling mendengarkan.





Dengan membangun kepercayaan yang terus menerus ini semakin lama dekat dengan siswa, ia akan semakin diterima sebagai bagian dari mereka. Jika daerah tertutup menjadi terbuka, maka para siswa yang terbuka menceritakan segalanya. Mereka tidak menyimpan rahasia tentang diri sendiri dan tentang orang lain. Dan guru juga perlu menjaga kepercayaan dari siswa. Pada komunikasi dua arah terjadi perbincangan antara pengirim pesan dan penerima pesan sehingga penerima pesan akan merasa puas karena ia merasa dilibatkan.

#### **b. Melalui media facebook**

Komunikasi merupakan suatu kegiatan manusia untuk menyampaikan atau mengoper lambang-lambang yang mengandung arti atau makna, dari guru kepada siswanya.

Dalam berkomunikasi tidak hanya dilakukan dengan tatap muka disekolah saja, tetapi diluar lingkungan sekolah juga yaitu terkadang dirumah, ditempat-tempat lainnya. Selain itu juga menggunakan media, yaitu komunikasi dengan menggunakan alat, seperti handphone atau internet yang biasanya digunakan untuk facebook. Karena dengan menggunakan alat-alat tersebut bisa digunakan sebagai pengganti kontak pribadi tatap muka langsung. Handphone digunakan dengan cara mengirim pesan singkat atau sms.

Guru-guru SMK BIM sering memantau kondisi siswa melalui facebook yang digemari banyak orang terutama anak remaja. Melalui media ini guru BIM dapat mengetahui apa yang dilakukan siswa, sedang







dengan mobil. Karena tidak ada angkot di malam hari. Beliau selalu memilih melewati jalan didaerah yang ditinggali siswa-siswi yang ngekos. Tindakan tersebut guna memantau keadaan siswa. Karena dimalam hari didaerah itu sering ada beberapa orang berjudi mabuk-mabukan.

Siapa yang tidak mengetahui dan tidak kenal dengan mobil sedan berwarna hitam. Itu adalah mobil pemilik kepala sekolah SMK BIM Pacitan. Karena tertulis jelas pada mobil tulisan SMK BIM Pacitan. Dan yang mengendarai tentunya tidak lain kepala sekolah. Terlihat dari luar pintu yang terbuka salah satu siswa yang sedang belajar.

Seperti penuturan bu Intan (kepala sekolah) :

“kita sudah seperti keluarga dik, ibaratnya siswa-siswa itu adik saya. Saya pulang melalui jalur ini mau melihat kondisi siswa. Apakah daerah yang mereka tinggal aman? Apa yang mereka kerjakan? Ya walaupun ndak kelihatan karena mereka ada didalam”. Kepalanya sambil celingak-celinguk saat melintasi kos siswa. Begitu besar rasa kepedulian pada siswa.

Dengan tindakan yang dilakukan itu si murid merasa dia diperhatikan, disayangi, dianggap keberadaannya ada. Bahkan kepala sekolah sendiri datang kerumah dan menyuapin siswi yang susah makan karena kecelakaan yang membuat tangannya terluka. sehingga itu dapat merubah persepsi murid dan dapat menunjang agar giat dan semangat. Dan demikian guru dapat menanamkan nilai-nilai yang positif, menghimbau, mengarahkan dan memberi solusi atas problem siswa, sehingga yang mana problem-problem tersebut dapat mengurangi ketidak semangat siswa dalam belajar disekolah.



pendidikan itu hakikatnya keilmuan yang dicapai, bukan dari nilai-nilai yang bisa dibuat manusia. Sebab hakikat ilmu itu adalah bagaimana dia faham akan tanda-tanda dan kebesaran tuhan sehingga berimplementasi berguna untuk kemaslahatan.

Simbol-simbol yang digunakan guru dapat memotivasi siswa. Yang mana suatu proses yang membangkitkan, mengarahkan, dan mempertahankan perilaku. Nilai-nilai budaya itu tidak tampak, tetapi merupakan kekuatan yang mendorong dan memotivasi perilaku siswa.

Inisiatif seseorang murid berkaitan dengan daya pikir, kreativitas dalam bentuk ide dan perilaku untuk merencanakan sesuatu yang berkaitan dengan pendidikan. Setiap inisiatif sebaiknya mendapatkan perhatian atau tanggapan positif dari guru. Jika inisiatif itu mendapat tanggapan positif maka timbul kreatifitas pada siswa. Kegiatan yang mendatangkan hasil, dengan ciri inovatif, berguna dan dapat dimengerti. Jika kreatifitas dimiliki oleh siswa, maka mereka mampu untuk mengembangkan suatu hal baru dari hal yang telah dimilikinya.

Adanya kepatuhan yang dimiliki siswa yang diwujudkan sehari-hari disekolah. Kepatuhan murid terhadap guru bukan kepatuhan karena takut, akan tetapi kepatuhan karena keprofesionalan guru. Hubungan keprofesionalan ini begitu kental manakala guru mampu menunjukkan dan membimbing muridnya kepada langkah-langkah pendidikan yang telah diprogramkan. Sekaligus dalam hal ini guru menjadi pengasuh agar murid mampu tumbuh dan berkembang sesuai dengan perjalanan. Sehingga moral siswa baik. Dan semangatnya dalam

belajar disekolah dan menghadapi kehidupan. Perkataan dan perilaku yang tidak baik di facebook sudah mulai berkurang.

Dari tindakan-tindakan yang dilakukan guru tersebut, jelas tidak sekadar hanya kewajiban dan berinteraksi saja, tetapi juga ada nilai-nilai sosial budaya, seperti budaya tolong menolong. Di sini ada hubungan kekerabatan, kebersamaan, kasih sayang di antara warga SMK BIM Pacitan.

Tindakan-tindakan guru tersebut juga merupakan ekspresi dan ungkapan kesalehan sosial masyarakat di mana rasa gotong-royong, solidaritas, dan kebersamaan menjadi pola utama dari tradisi ini. Mereka mengajari muridnya agar tegar, tekun, tak mudah menyerah, dan gagah berani menghadapi kesulitan sebesar apapun. sehingga menghasilkan seorang murid yang sangat pintar dan mereka mampu mengasah bakat beberapa murid lainnya

Di SMK BIM Pacitan menjadi ajang untuk berbaur dengan masyarakat atau siswa, saling mengasihi, saling menyayangi satu sama lain. Nuansa kedamaian, humanitas dan familiar sangat kental terasa. Saat ini Masyarakat, yang disibukkan dengan aktivitas kerja di tengah kesibukan sehari-hari yang banyak menyedot tenaga sekaligus (terkadang) sampai mengabaikan religiusitas, tetapi di SMK BIM Pacitan tidak berpengaruh, hati nurani seakan tersentak untuk kembali bersentuhan dan bercengkrama dengan nilai-nilai agama. Dengan adanya hubungan yang terlalu dekat antar guru dan siswa ini kadang siswa agak kurang sopan pada guru. Misalnya si murid itu menjadi selalu menganggap guru seperti temannya sendiri.



